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VARIÉTÉS DE SHIMURA, 
ESPACES DE RAPOPORT-ZINK 

ET CORRESPONDANCES DE LANGLANDS LOCALES 

Laurent Fargues, Elena Mantovan 

Résumé. — Ce volume contient deux articles. Tous deux traitent de généralisations 
des résultats de Michael Harris et Richard Taylor sur la cohomologie des variétés de 
Shimura de type P.E.L. de signature ( l , n — 1) ainsi que celle des espaces de Lubin-
Tate. Ils reposent sur les travaux de Robert Kottwitz concernant ces mêmes variétés 
en signature quelconque, ainsi que ceux de Michael Rapoport et Thomas Zink sur 
les espaces de modules de groupes p-divisibles associés, espaces qui généralisent les 
espaces de Lubin-Tate ainsi que ceux de Drinfeld. 
Dans le premier article il est démontré que la cohomologie étale £-adique de certains 
de ces espaces de modules de groupes p-divisibles « supersinguliers » réalise des cor
respondances de Langlands locales. Pour cela l'auteur y établit une formule reliant 
la cohomologie de ces espaces à celle de la partie « supersingulière » d'une variété de 
Shimura. Il démontre ensuite que la partie supercuspidale de la cohomologie de ces 
variétés est entièrement contenue dans celle de la partie « supersingulière » . 
Le second article relie la cohomologie d'une strate de Newton de la variété de Shimura, 
par exemple la strate « supersingulière » , à la cohomologie des espaces de modules 
locaux de groupes p-divisibles associés et à la cohomologie de variétés globales en 
caractéristique positive appelées variétés d'Igusa qui généralisent les courbes d'Igusa 
associées aux courbes modulaires. 
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Abstract (Shimura varieties, Rapoport-Zink spaces and local Langlands correspon-
dences) 

This volume contains two articles. Both deal with gêneralizations of Michael Har-
ris' and Richard Taylor's work on the cohomology of R E . L . type Shimura varieties 
of signature (1, n — 1) and on the cohomology of Lubin-Tate spaces. They are based 
on the work of Robert Kottwitz on those varieties in the gênerai signature case, and 
on the work of Michael Rapoport and Thomas Zink on moduli spaces of p-divisible 
groups generalizing the one of Lubin-Tate and Drinfeld. 
In the first article it is proved that the ^-adique étale cohomology of some of those "su-
persingular" moduli spaces of p-divisible groups realizes some cases of local Langlands 
correspondences. For this the author establishes a formula linking the cohomology of 
those spaces to the one of the "supersingular" locus of a Shimura variety. Then he 
proves that the supercuspidal part of the cohomology of those varieties is completely 
contained in the one of the "supersingular" locus. 
The second article links the cohomology of a Newton stratum of the Shimura vari
ety, for example the "supersingular" stratum, to the cohomology of the attached local 
moduli space of p-divisible groups and to the cohomology of some global varieties in 
positive characteristic named Igusa varieties that generalize the classical Igusa curves 
attached to modular curves. 
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INTRODUCTION GÉNÉRALE 

Les deux articles de ce volume trouvent leurs origines les plus récentes dans les 
travaux de Kottwitz ([2]), Rapoport-Zink ([3]) et Harris-Taylor ([1]). 

L'idée est la suivante pour le groupe G L 2 / Q - Soit 

f = J2<*nqn£Sk(ro(N)) 

une forme modulaire holomorphe cuspidale de poids k ^ 2, propre pour les opéra
teurs de Hecke hors N et primitive. La forme f[z)dzkl2 définit une classe dans la 
cohomologie de de Rham à coefficients de la courbe modulaire Xo(N) (isomorphisme 
d'Eichler-Shimura). Appliquant les théorèmes de comparaison entre théories cohomo-
logiques on en déduit une classe de cohomologie dans la cohomologie étale ^-adique 
à coefficients de XQ(N). Celle-ci est propre pour les opérateurs de Hecke hors N et 
définit une représentation galoisienne 

pf : Gal(Q|Q) —> GL 2 (Q^) 

telle que V p \ NI pf soit non-ramifiée en p et 

tr(FrobP;/9/) = ap 

où Frobp désigne une substitution de Probenius en p. Une démonstration de cette 
égalité consiste à appliquer une formule des traces de Lefschetz à la réduction modulo p 

de modèles entiers lisses de Xo{N) sur ZP puis à la comparer à la formule des traces 
de Selberg. 

A / est associée une forme automorphe 4> G ï-?cusp ( G L 2 ( Q ) \ G L 2 ( A Q ) / 1 < O ( - A / " ) ) dont 
les itérés par les opérateurs de Hecke en toutes les places engendrent une représentation 
automorphe 

n = (g) <g)p Up 

où l'égalité de traces ci-dessus signifie que V p f NI, la représentation Up de G L 2 ( Q P ) 
est associée à P/\DP

 y i a l a correspondance de Langlands non-ramifiée (les valeurs 


